BIBLIOGRAFIA

Luis Díaz Müller	WHITAKER, Ben, The Global Con-
	nection. The Crisis of Drug Ad-
	diction

puede asegurarse que no obstante ser voluntaria la afiliación, ostenta el 100% en el 90% de las organizaciones sindicales, convirtiéndose los consejos de empresa —según lo indica el autor— en órganos sindicales de facto, a pesar de no ser paritaria la representación obrera, pero si importante y decisoria.

Santiago Barajas Montes de Oca

WHITAKER, Ben, The Global Connection. The Crisis of Drug Addiction, Londres, 1987, 432 pp.

Ben Whitaker es conocido como un estudioso del problema de las minorías en la perspectiva de los derechos humanos. Es autor de varios libros sobre asuntos relacionados con la calidad de la vida y el futuro de la humanidad.

En el libro que comento intenta un análisis interdisciplinario de las múltiples facetas de la drogadicción. Una pregunta fundamental que inicia esta obra se relaciona con los límites de la libertad del individuo en el consumo de drogas; en el que el propio usuario, al mismo tiempo, es la víctima (autodestrucción) de su propio destino. El autor analiza las relaciones sociales que improntan la vida del drogadicto, dando cuenta de las múltiples dimensiones familiares, nacionales e internacionales de este espinoso asunto.

El carácter "evasivo" de la droga, desde la antigüedad, muestra un conjunto de problemas que atañen a la relación individuo-sociedad: la utilización de tranquilizantes, píldoras para dormir, estimulantes, etcétera, dan cuenta de la difícil adaptación del individuo a su medio. El control por el crimen organizado del tráfico de estos productos, como su importancia política y económica, contribuyen a profundizar los males sociales que el uso de estos productos provoca en la personalidad individual y en la vida social. "Sobre 25 millones de gentes en los Estados Unidos han usado cocaína en alguna edad; una entre cinco lo hace regularmente; y un estimado de 5,000 nuevas personas lo intenta diariamente" (p. XIX).

El tráfico y la exportación de drogas en países como Perú, Bolivia y Colombia excede al presupuesto nacional de los gobiernos: Roberto Suárez, un traficante narcomillonario, ofreció un trato al Departamento de Estado, garantizando el pago de \$4'000,000,000.00 de la deuda

externa de su país, a cambio de la libertad de su hijo arrestado en los Estados Unidos (p. XX).

El libro discute las opciones actuales y propone alternativas futuras para prevenir el consumo de drogas. Se interesa por la génesis del problema (parte primera); estudia el carácter de las drogas mismas (parte segunda); examina las razones para el uso de las drogas (parte tercera), como los esfuerzos para su tratamiento y control. Se trata de una "conexión global", que conlleva ramificaciones políticas y comerciales, más allá de la moral y las razones médicas.

El estudio de la historia de las drogas (el tabaco, el alcohol), le permite al autor ingresar a los problemas actuales: lo que llama "el pacto fáustico": la heroína. Estamos en presencia de una prisión de la identidad, de una adicción que, según Ben Whitaker, no es inevitable (p. 165). Además, señala el autor, la heroína representa la causa directa de numerosos delitos, especialmente en los Estados Unidos, y una fuerte tendencia al aumento de la criminalidad en las grandes ciudades.

El autor estudia las características de la cocaína y las formas particulares de tratamientos utilizados en la actualidad (p. 233), y la influencia de este mal social en la estructura y funcionamiento de la célula familiar. Especial atención dedica al capítulo que sirve de título al libro: "La conexión global. Contrabandistas, tráfico multinacional y la mafia" (p. 308), citando estadísticas que revelan los porcentajes mundiales de este negocio ilícito, con base en datos de la Oficina de Narcóticos de los Estados Unidos y de la Oficina Mundial de la Salud (OMS).

El análisis del contexto social de la drogadicción, las posibles medidas educativas que pudieran ensayarse, la utilización de la televisión y programas juveniles, le permiten al autor otorgar una primera prioridad a la salud como un derecho humano (p. 372). El análisis sobre los países exportadores de drogas y su atraso económico, así como sobre la importancia actual del síndrome de inmunodeficiencia adquirida (SIDA), realzan el valor de este libro multidisciplinario.

Dotado de una generosa bibliografía, con abundancia de datos estadísticos, estimo que el autor analiza con suma claridad los principales asuntos que emanan del uso, adicción y negocio ilícito del tráfico de drogas.

Para su edición en español debería quedar fuera el Anexo estadístico, que se refiere al uso y porcentaje de consumidores en el Reino Unido.